

LES CATHOLIQUES EN ANGLETERRE

LES renseignements qui suivent sont extraits d'une étude publiée dans la *Revue du Monde Catholique*, par M. l'abbé Louis Robert, du clergé de Paris :

En 1814, il y avait environ 160,000 catholiques seulement en Angleterre proprement dite, c'est-à-dire sans compter l'Irlande et l'Ecosse. Il n'y avait pas d'évêques. Quatre Vicaires apostoliques suffisaient (comme aux pays infidèles). Il y avait à peine 400 prêtres, vivant cachés, osant à peine se montrer et, se gardant bien de tout costume distinctif.—On y voyait quelques rares et pauvres chapelles sans aucun signe religieux extérieur (1).—Quand, par hasard, une croix osait se montrer sur quelqu'une de ces chapelles, la police la faisait aussitôt enlever par crainte de désordres ou même d'émeute. A l'intérieur, il n'y avait presque aucun ornement. Il était rare d'y voir un office solennel, une bénédiction. La prière s'y faisait à voix basse : il n'y avait pas de chant. La messe y était dite deux fois par semaine. Et les fidèles ne disaient pas "aller à la messe" mais "aller à la prière."

A cette époque, quand un maître ou une maîtresse de maison invitaient des catholiques à dîner, ils s'excusaient

(1) Excepté pourtant la petite chapelle française de Little George-Street, Portman-Square, qui avait été bâtie à la fin du siècle dernier par les prêtres réfugiés à Londres pendant les mauvais jours de la Révolution, et consacrée le 15 mars 1799 en présence de 16 évêques et d'un millier de prêtres émigrés.— Depuis 1830, cette chapelle qui, auparavant, portait le titre de chapelle de l'Ambassade de France, a perdu ce titre officiel ; mais a gardé son caractère français et, dans la tribune, un banc spécial est toujours réservé à l'ambassade et au consulat de France.